

Hudson, que baxa hasta 51. grad. largos, y en su cabeza Meridional estan los Fuertes de Ruperto de San Luis, y de Santa Ana, y dexa el Mar formada una Península triangular, cuya cuspide remata en el Estrecho de Hudson. Mas al Norte hay 3. Islas grandes unidas, que se llaman de James, ò de Jacques, y las dividen las Bahías de Offos blancos, y de Cumberland. Al Oriente està el cèlebre Estrecho de Davis, descubierto el año de 1585. que pone Le Isle entre dicha Isla de James, y la Groenlandia, aunque esto no es muy bien averiguado. Dicha Isla remata en 73. grad. de lat. y por el Norte la baña el Mar Christiano, y la Bahía de Basin, descubierta por Guillermo Basin, Inglés, el año de 1622. Mas al Norte se ve la Bahía de Thomas Smit, y al Norueste el Estrecho de Alderman Jonas, y mas al Sur el de Jacobo Lancastré, y mas al Sur, en el mismo Circulo Polar, el *Ne ultra*, y mas al Sur la Nueva Dinamarca, con el Puerto de Juan Munk, que inverna allí el año de 1619. Mas al Sur se ven bocas de Rios, y brazos de Mar, que parece entran en tierra, que por la parte Occidental es incognita. A la parte Occidental de la Bahía de Hudson estan los Christianos, ò Kilistones, y mas al Poniente los Pulos, ò Assenopoles, en que solo parece hay páramos, bosques, lagunajos, fieras, y algunas rancherías, ò cabañas. Mas el Sur-Oeste estan los Sius, los Panis, los Paniasas, los Ossages, y otras Naciones poco conocidas, y atraviesan varios Rios, que casi todos entran en el Misipi, que corre de Norte à Sur como 800. leguas, y en su orilla: en 40. gr.

largos de lat. està el Fuerte de San Luis, ò de Crevineur, con varios Villages, y Rancherías.

\*\*\*\*\*  
\*\*\*\*\*

CA-

## CAPITULO X.

DE LA AMERICA  
MERIDIONAL, TIERRA-  
Firme, Panamá, y Cartagena.

Llamase *America Meridional* la parte que contiene los Reynos, y Provincias que están al Sur, de lo que hasta aora hemos explicado, y por hallarse en esta parte el Perú le dan tambien este nombre. Empieza desde el Istmo, ò Estrecho de Panamá, que es como el lazo, que junta estas dos grandísimas Penínsulas. Se estiende, pues, esta America de Leste à Oeste, desde la punta de Santa Elena, que està cerca de Puna, y Guayaquil, 2. gr. al Sur de la linea, en 398. gr. de long. y med. hasta el Cabo de San Agustín, cerca de Fernambuco, en el Brasil, que està en 344. gr. largos, y de Norte à Sur se estiende desde el Cabo de la Vela, ò del de Coquibocoa, en el Rio de la Hacha, en 12. gr. y med. de lat. Sept. hasta el Cabo de San Salvador, ò de Horn, en la tierra del fuego, que està en 56. gr. de lat. Meridional, segun Le Isle. Dice Afferden, que tendrá de largo 1330. leguas, de ancho 1140. y de circuito 59. Se divide esta America en 7. partes principales, que son: 1. *Tierra-Firme*, y *Nuevo Reyno de Granada*. 2. *el Perú*, y *Quito*. 3. *las Amazonas*. 4. *Chile*. 5. *el Paraguay*, y *Rio de la Plata*. 6. *la Tierra de Magallanes*, 7. *el Brasil*, que se subdividen en otras muchas Provincias, y Regiones. Los Rios principales son el de la Plata, y el de las Amazonas: los Montes principales son los *Andes*, que corren de

Tom. IX.

Bb

Nor-

Norte à Sur. La variedad de Naciones, y gentes, que pueblan estos Países, es grande. Aquí se hallaron algunos hombres con barbas, cosa bien singular en Indias, que todos son lampiños. Piedrahita dice, que en los Malebuyes de Santa Marta hallaron los Españoles un Cazique con barbas como Español, y fundaron un Pueblo, que llamaron el Barbudo. Hay muchos mosquitos, xegenes, zancudos, y de otros mil generos, crueles, molestísimos, y carniceros, que con sus picadas hacen muchas llagas à los hombres; y para librarse de su furia, se entierran en la arena hasta los ojos para dormir, y descansar.

Los primeros descubridores llamaron à estos Países *Tierra-Firme*, en contraposición de las Islas, que hasta entonces havian descubierto. La descubrió en su tercer viage el Almirante Christoval Colon el año de 1498. por la boca del Drago, cerca de Cumanà. Se prolonga este País desde Portobelo, y Nata, en 299. gr. hasta el cabo del Norte, en la Guayana, en 322. gr. y med. de long. Y de Norte à Sur se estiende desde el cabo de la Vela, hasta la Equinoccial, con poca diferencia, y comprehende varios Reynos, y Provincias, que iremos poniendo, segun la situacion, que tienen Leste-Oeste. El distrito de la Audiencia de *Panamà*, que primero se llamó *Castilla del Oro*, y despues *Tierra-Firme*, tiene de largo Leste-Oeste como 90. leguas, desde los confines de la Governacion de Cartagena, y Popayan, hasta el Castillo de Veragua, y de ancho de la Mar del Sur à la del Norte de 60. à 18. Es de suelo generalmente muy aspero de montañas, lleno de pantanos, y el ayre cerrado de vapores humedo, y caluroso, y à esta causa muy enfermo, desde Mayo hasta Noviembre. La tierra es estèril, y falta de muchas cosas, porque no se cria sino maiz, y poco, aunque hay buenos pastos para vacas, y criaderos de ganados, segun Herrera. Aquí se cogen

*De la America Meridional, y Tierra-Firme, &c.* 195  
perlas, y Don Diego de Temez llevó de Panamà una para Felipe II. año de 1579. de el tamaño de un huevo grande de paloma, y por ser tan especial, se llamó la *Peregrina*, y hacia 24. quilates de ventaja à quantas se havian hallado. La sacò un Negrillo, que no valia 100. reales, y la concha era tan pequeña, que por ser tan ruin estuvieron para arrojarla al Mar.

*Panamà* en la Costa del Mar del Sur, en el fondo de una Bahia, que hace alli el Mar en forma de media Luna al Sur de Nombre de Dios, y de Jamayca. Le Isle la pone en 9. gr. de lat. Sept. y en 300. de long. Es Pueblo de 600. vecinos, la mayor parte Mercaderes, y Tratantes, y hay Dominicos, Franciscos, Mercenarios, Agustinos, Jesuitas, y de San Juan de Dios, y un Convento de Santa Clara. Oy es de piedra la Ciudad, por haverse quemado casualmente el año de 1737. El Pyrata Inglés Morgan quemò à Panamà, despues de haverla saqueado, el año de 1670. Al reedificarla la mejoraron de sitio como legua y media del antiguo. El Puerto es razonable, aunque en baxa Mar quedan los Navios en seco, y por tanto en Verano surgen en la Playa, y en el Invierno en el Puerto de *Perico*, dos leguas de la Ciudad. Poblò la Pedrarias Davila, siendo Governador de Castilla del Oro, contra la voluntad de los vecinos de Santa Maria la *Antigua* del Darien el año de 1519. y poco despues se pasó allí la Iglesia Cathedral. Havia Audiencia, que el año de 1542. pareció conveniente se traslad. se à Lima, y despues se fundò otra en Panamà, y aora se ha quitado.

El famoso *Isthmo de Panamà* es donde se estrecha la Tierra entre las dos Americas: tiene de largo de Oriente à Poniente 90. leguas. De Portobelo à Panamà, que es donde mas se estrecha, tiene 18. leguas: y si se fuera por via recta, tuviera como 8. segun Laet. Si esta lengua de tierra se cortasse, se comunicaban los dos Mares del Norte, y del Sur con

gran comodidad por el comercio, y especialmente para la navegacion de Philipinas, China, y el Japon. Y assi se ha discurrido largamente sobre estos, pero hallandose en todo bastantes dificultades, se ha dexado la cosa como se estaba. Desde Cruzes hasta Panamá es tierra llana. *Portobelo*, sobre la Costa del Mar del Norte, en 10. gr. escasos de lat. Sept. y en 299. largos de longit. le descubrió, y dió el nombre Colon el año de 1503. Es buen Puerto, grande, y hermoso, y por esto lo llamaron *Portobelo*. Entró Colon por medio de dos Isletas, y dentro de él se podian llegar à tierra. Estaba el País lleno de casas à tiro de piedra, 5. leguas del Nombre de Dios, que estaba sobre la misma Costa en la parte Oriental, la qual Ciudad plantó el año de 1510. Diego de Nicuesa, y después Diego de Albitz, por orden de Pedrarias. Después se mudó esta Ciudad del Nombre de Dios à *Portobelo*, por ser mas sano, y mas commodo para la carga, y descarga de los Galeones, y para su seguridad, y de la Nueva Ciudad de San Phelipe, que se fundó allí, hizo el Ingeniero Bautista Antoneli un Castillo, y otro de la otra parte del Puerto, para que guarden la entrada. Los Fuertes que oy guarnecen este Puerto son los de la Gloria, del Hierro, y de San Geronymo. Aquí murió el año de 1596. Francisco Drake famoso Inglés, y bien conocido en la America, por los grandes daños que hizo en ella.

Dos caminos hay para llevar las mercancías de *Portobelo* à Panamá, uno por tierra en recuas, por donde hay 18. leguas, de menos dificultad, que por el camino de Nombre de Dios: el otro por la Mar, y Rio de Chagre, cuya boca está 18. leguas al Poniente de *Portobelo*, por donde se suben las mercaderías, quando lleva agua hasta la Venta de Cruzes, y desde allí van en recuas 5. leguas à Panamá. En la Gazeta de Madrid de 16. de Febrero de 1723. se dice: Los Galeones del cargo del Teniente General Don

Don Balthasar de Guevara, salieron de Cadiz para las Provincias de Tierra-Firme à 21. de Junio de 1721. en numero de 13. Baxeles, los 4. de Guerra de su Magestad, y 9. marchantes de Particulares. Después de haver celebrado la feria con el comercio del Perú en *Portobelo*, y buelto à Cartagena, se mantuvieron en este Puerto hasta el dia 30. de Septiembre del año proximo pasado, que se hicieron à la vela para la Habana, à donde llegaron à 29. de Octubre. De la Habana salieron à 13. de Diciembre, y separados con una borrasca llegaron à Pontevedra, y Cadiz à 6. y 8. de Febrero de 1723. vinieron muy interesados, pues solo en especie de oro, y plata en moneda, y en pasta traen 12. millones, 3198549. pesos. Los dos millones 928266. pesos para su Magestad, y los 10. millones para particulares, 954. tercios, y zurriones de grana fina, 45. tercios, y zurriones de grana sylvestre, 708. tercios de tinta añil, 28859. tercios, y zurriones de cacao de Guayaquil, 498. tercios de Xalapa, 30. tercios de zarza, 3. de contrayerva, 38334. de tabaco en rama, 1100. zurriones de cascarrilla, 37. caxones de baynillas, 14. de chocolate, 2. de polvos de Guaxaca, 156. de regalos, 5. de carey, 25. de copal, 17. de balfamo, 938. de azucar, 48937. sacos de tabaco en polvo, 14. de lana de Vieuña, 28782. quintales de palo brasilete, 354. palos de Guayacán, 178611. cueros curridos, y al pelo, 2. sacos de algodón, un caxon de liquidambar, y 1082. planchas de cobre. El año de 1730. salieron de Cadiz à 27. de Junio 22. Navios de Galeones, que llegaron à Cartagena à 8. de Agosto. La carga de los Galeones, que van à los Reynos del Perú, es casi la misma que las Flotas que van à la Nueva España.

Se ha hecho famoso mas que nunca en esta guerra con los Ingleses *Portobelo*. Estaban estos mal acostumbrados à la libertad de ilícito comercio del tiempo de Carlos II. Rey de España, sentian que los registrassen, y aprefassen los Guarda-Costas Es-